



Uruguay

2019
Informe Anual

Logros significativos

- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) colaboró con la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural (MGCN) en la elaboración de los “Lineamientos para el plan estratégico de ganadería sobre campo natural”. Este documento, que sienta las bases para la formulación de políticas públicas, enumera los principales objetivos y metas para la conservación y el desarrollo sostenible de la ganadería sobre campo natural.
- El IICA, junto con el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP) y el Centro de Fotografía de Montevideo, organizó la exposición fotográfica “El campo natural y sus servicios ecosistémicos”. Esta iniciativa, que surgió del seno de la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural Ampliada, tuvo como objetivo principal valorizar la ganadería sobre campo natural y los servicios ecosistémicos que provee, ampliando el acceso de la ciudadanía al conocimiento, para darle mayor capacidad para tomar decisiones que mejoren sus condiciones de vida presentes y futuras. La muestra se expone en la foto galería a cielo abierto más visitada de la ciudad.
- Uruguay fue uno de los cuatro países elegidos de entre los países miembros de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) como caso de éxito por las acciones realizadas para contener la resistencia antimicrobiana. El IICA contribuyó en el diseño de la política pública y actualmente brinda apoyo a la implementación del Plan Nacional de Contención de la Resistencia Antimicrobiana de Uruguay con Enfoque en Salud Animal y Cadenas Productoras de Alimentos. Además, el Instituto participó y brindó una presentación en la Primera Reunión de Expertos de Cambio de Comportamiento en Resistencia Antimicrobiana, la cual se celebró en la sede de la OIE en París, Francia.
- El Instituto contribuyó a fortalecer las capacidades nacionales en sanidad e inocuidad de los alimentos a través de eventos técnicos sobre resistencia antimicrobiana en los siguientes temas: buenas prácticas de manufactura en establecimientos elaboradores de productos lácteos, buenas prácticas agrícolas en frutas y hortalizas frescas, cadena avícola y análisis de riesgo en inocuidad de los alimentos. Esos eventos estuvieron a cargo de expertos nacionales e internacionales de las universidades Texas Tech y Texas A&M de los Estados Unidos, la Universidad Complutense de Madrid y el Hospital Universitario Ramón y Cajal de España. Además, Uruguay les brindó a los países centroamericanos cooperación horizontal en inspección basada en riesgos para productos lácteos.
- Uruguay fue seleccionado por el Ministerio Federal de Alimentación y Agricultura de Alemania (BMEL) como caso piloto para el desarrollo de una hoja de ruta para elaborar una estrategia nacional en bioeconomía, para lo cual contó con el apoyo técnico del Grupo de Trabajo Internacional en Bioeconomía Sostenible (ISBWG). Para elaborar dicha estrategia, el IICA se ha posicionado como un actor clave que ha participado en todas las instancias de trabajo, lo que



culminó con la presentación de la Estrategia Nacional de Bioeconomía Sostenible para Uruguay.

- La alianza estratégica con la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), establecida mediante la firma de un acuerdo de cooperación, facilitó la realización de un ciclo sobre la internacionalización de las pymes agrícolas, que constó de conferencias virtuales en que participaron más de 1000 personas de 13 países y de un taller presencial de cierre, que permitieron fortalecer sus capacidades en el proceso de internacionalización de sus productos agroindustriales.
- En el marco del Decenio de la Agricultura Familiar 2019-2028, declarado por las Naciones Unidas, el IICA realizó, junto con el MGAP y otras instituciones, las siguientes actividades: a) Curso para Mujeres Rurales Jóvenes Apuntando al Liderazgo (Lideresas, segunda edición); b) Concurso de expresiones artísticas para niñas y niños de escuelas rurales en relación a la equidad de género; c) Encuentro de Niñas/os de Escuelas Rurales Participantes del Concurso, que tuvo lugar durante una semana en la Colonia Malvín de la Administración Nacional de Educación Pública (ANEP); d) Seminario de Técnicas Mujeres en el Agro: Herramientas para Construir la Equidad de Género Profesionalmente; y e) Producción de seis audiovisuales testimoniales sobre las Mesas de Desarrollo Rural, en el marco del proyecto “Políticas públicas articuladas desde las MDR. Su impacto en las trayectorias de vida”.
- En la línea de trabajo de comercialización de productos de la producción familiar, se realizaron las siguientes actividades: a) una jornada de comercialización colectiva de ganadería familiar en el Centro Regional de Capacitación de Aiguá, Maldonado, cuyo resultado fue la gestión del conocimiento colectivo de varias organizaciones de productores/as

familiares a través de la sistematización de experiencias; b) un curso sobre comercialización para extensionistas, dictado en Montevideo, que resultó en el incremento de las capacidades técnicas de productores familiares en comercialización y gestión asociativa; y c) construcción participativa de la Marca Mujer Rural (MURU) para identificar productos agropecuarios y artesanales elaborados por agricultoras familiares.

- Tras 16 años de su creación, el Consejo Agropecuario del Sur (CAS), cuya Secretaría Técnica Administrativa se encuentra bajo la responsabilidad del IICA, opera con una interacción fluida entre las instancias políticas y técnicas, públicas y privadas, de los seis países miembros, la cual se sustenta en los grupos regionales de apoyo técnico y el respaldo político de los ministros que lo componen en torno a los temas prioritarios de la región. La labor de estas instancias ha resultado en acciones y declaraciones ministeriales regionales en temas tales como principales ejes estratégicos del CAS, cambio climático, peste porcina africana, peste porcina clásica, resistencia antimicrobiana e importancia de la apicultura, entre otros. Se llevaron a cabo la XXXVI Reunión Ordinaria y la X Reunión Extraordinaria del CAS, en las cuales el IICA apoyó la elaboración de documentos y el intercambio de información que fue tomada como base para la discusión ministerial y la toma de posiciones regionales conjuntas. También se apoyó la elaboración de la publicación “Anuario de comercio exterior de base agraria del CAS 2014/2018” y se brindaron herramientas para la difusión de manuales sobre buenas prácticas agrícolas. En el ámbito de la Red de Coordinación de Políticas Agropecuarias (REDPA) y los Grupos Técnicos, se desarrollaron 25 reuniones presenciales y virtuales, a las cuales el Instituto brindó apoyo técnico, así como a los grupos ad hoc de asociativismo y apicultura.

